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Геннадий Зюганов:

Я спрашиваю 
«Единую Россию»: 

а где вы победили?!

Выборы 8—10 сентября, 
которые прошли в 85 субъ-
ектах, включая новые ре-
гионы, поставили перед ле-
вопатриотическими силами 
ряд вопросов. В условиях 
СВО патриотическая оппо-
зиция сочла невозможным 
жестко критиковать власть, 
и «Единая Россия» не пре-
минула этим воспользовать-
ся. Помимо широкого ис-
пользования админресурса, 
выборы показали рост сег-
мента электронного голосо-
вания — абсолютно непро-
зрачного и неподконтроль-
ного. Модельной стала си-
туация в Москве, где почти 
80% избирателей на выбо-
рах столичного мэра голосо-
вали при помощи ДЭГ. На-
конец, стало ясно: несмотря 
на потребность сплотить об-
щество, Кремль вновь не ре-
шился на конкурентные вы-
боры, на диалог между граж-
данами и властью.

О главных уроках сен-
тября рассуждает предсе-
датель ЦК КПРФ Геннадий 
ЗЮГАНОВ.

— Еще два года назад 
президент Путин совершен-
но обоснованно отметил, что 
капитализм зашел в тупик. 
Мы видим, как это происхо-
дит в Америке, в Европе. И 
особенно — на ридной Укра-
ине, где капитализм переро-
дился в нацизм, фашизм и 
развязал большую войну.

Нам необходимо осозна-
вать, что эта война объявле-
на всему Русскому миру, на-
шей цивилизации. И у нас 
только один выход — одер-
жать полную и безогово-
рочную победу. Но для это-
го надо верно оценить сло-
жившуюся ситуацию, понять 
наши сильные и слабые сто-
роны — и решительно перей-
ти в наступление.

В такой обстановке и про-
ходили выборы, которые ох-
ватили фактически всю стра-
ну. Они были своего рода ре-
петицией накануне выборов 
президентских.

 «СП»: — Кремль спосо-
бен выстроить новую стра-
тегию?

— Путин за последние 
20 лет менял стратегию че-
тырежды. Он пришел к вла-
сти после «лихих 1990-х», в 
ходе которых уничтожили 
и распродали более 80 ты-
сяч предприятий, пустили 
по ветру сбережения граж-
дан, расстреляли Советскую 
власть. В 1990-е страну встро-
или в хвост дяди Сэму и ре-
шили сделать из нее нефте-
газовую трубу, карьер и ле-
соповал. Но Путин понял, 
что надо менять стратегию. 
И сделал принципиальные и 
правильные выводы.

Свое первое послание 
он произнес после очень се-
рьезных консультаций 
с Компартией. 

В 
Орле прошла церемо-
ния вступления в долж-
ность губернатора Ор-
ловской области Андрея 
Клычкова, избранного на 

выборах 10 сентября 2023 года. 
КПРФ в ходе торжеств представ-
ляли заместитель Председате-
ля ЦК партии Д. Г. Новиков, се-
кретарь Центрального Комитета 
С. Э. Аниховский, первый секре-
тарь обкома КПРФ В. Н. Иконни-
ков, актив областного отделения 
партии.

Торжественная церемония 
открылись в Круглом зале ад-
министрации региона. Участие 
в ней приняли: полномочный 
представитель Президента РФ 
в Центральном федеральном 

округе Игорь Щеголев, заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ, 
депутат Государственной Думы 
ФС РФ Дмитрий Новиков, депу-
тат Государственной Думы Оль-
га Пилипенко, сенаторы Россий-
ской Федерации Василий Икон-
ников и Владимир Круглый, 
председатель областного Сове-
та народных депутатов Леонид 
Музалевский, митрополит Ор-
ловский и Болховский Тихон, 
главный федеральный инспек-
тор Леонид Соломатин, депу-
таты регионального парламен-
та и члены правительства обла-
сти, главы муниципальных об-
разований, почетные гражда-
не, лидеры общественных ор-
ганизаций, участники специаль-

ной военной операции.
Председатель Избиратель-

ной комиссии Орловской обла-
сти Лилия Пиняева доложила 
присутствующим, что выборы гу-
бернатора признаны состоявши-
мися, а результаты голосования 
— действительными. 

Она вручила Андрею Клыч-
кову удостоверение избранного 
главы региона. Андрей Евгенье-
вич получил 276 842 голоса изби-
рателей. Это составило 82,09 %, 
или более половины принявших 
участие в голосовании.

Андрей Клычков принес тор-
жественную присягу губернато-
ра на церемониальных экзем-
плярах Конституции Российской 
Федерации и Устава Орловской 

области. Избранный глава реги-
она поклялся добросовестно ис-
полнять свои обязанности и вер-
но служить народу.

В своем выступлении 
А. Е. Клычков поблагодарил жи-
телей региона за доверие: «Про-
шедшие выборы — это результат 
вашей поддержки. Это доверие я 
обязан оправдать. 

Благодарю всех, кто помо-
гал реализовывать разработан-
ные планы и достигать цели. Не-
смотря на все сложности и раз-
ные взгляды мы объединились 
во имя решения важнейших го-
сударственных задач, ради защи-
ты национальных интересов Рос-
сии и развития Орловской 
области».

Андрей Клычков вступил Андрей Клычков вступил 
в должность губернаторав должность губернатора
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Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Всё для фронта!

Глава Троснянского района 
Артём Владимирович Левков-
ский от жителей и бизнеса му-
ниципалитета привёз орловским 
бойцам под Лисичанск посылку, 
передал всё, о чем просили ре-
бята.

В груз вошли шины с диска-
ми на Ниву, бензиновый генера-
тор и топливо к нему, карбюра-
тор, рации и антенны, автомо-
бильный насос, гидравлический 
домкрат, наборы инструментов, 
комплектующие для электро-
монтажа (розетки, вилки, прово-
да, лампочки).

Для обустройства блиндажей, 
подготовки их к осени были за-
куплены тепловые пушки, плен-
ка, маскировочные сети, блин-
дажные свечи, дождевики. Кро-
ме того, передали казан, сково-
роды, газовые плитки и баллоны.

По традиции жители собра-
ли ребятам медикаменты, про-
дукты питания (крупы, сахар, сгу-
щенку, чай, кофе, конфеты, пече-
ние, воду, домашние заготовки, 
выпечку, картофель).

Благодарю всех, кто переда-
ет на фронт частичку родного 
дома, тепла и заботы. Кто помо-
гает нам собирать, формировать 
и отправлять на передовую спец-
оборудование, одежду и обувь, 
продукты. Слова благодарности 
— бизнесу, закупающему значи-
тельную часть необходимых ве-
щей. 

Спасибо главе района 
А. В. Левковскому за вклад в 
дело Победы, жителям — за то, 
что не поддаются на провокации 
противника, сохраняют стой-
кость и продолжают поддержку 
российских бойцов. Троснянский 
район помнит, как на его земле 
разбивались последние надеж-
ды фашистского наступления. 
Эта память жива и сегодня по-
могает нам быть крепким тылом 
для наших воинов — защитни-
ков Родины.

*     *     *
Довожу очередную инфор-

мацию о реализации орловской 
гуманитарной миссии в ходе спе-
циальной военной операции. 
Несмотря на обилие поствыбор-
ных мероприятий, работа не 
останавливалась. Раздали ещё 
20 тонн бутилированной питье-
вой воды боевым подразделени-
ям в зоне Кременной. На нашу 
базу под ДНР отгрузили и нако-
пили для распределения ещё 80 
тонн воды. Там ещё стоит жара 
и, как вы уже сами знаете, идут 
не менее жаркие военные дей-

ствия. Сейчас занимаемся опера-
тивной доставкой водного арсе-
нала по всему фронту, по терри-
ториям дислокации и сосредото-
чения российских войск. Эту ра-
боту координирует мой совет-
ник, ответственный за гумани-
тарное взаимодействие с арми-
ей в рамках СВО Сергей Влади-
мирович Лежнев. Ему же дал по-
ручение организовать формиро-

вание колонны из автопоездов с 
пиломатериалом и осуществить 
доставку грузов по точкам рас-
положения наших подразделе-
ний. К линии фронта последуют 
фуры с досками, необходимыми 
для строительства и укрепления 
блиндажей. Огромное спасибо 
орловскому бизнесмену, оказав-
шему такую ценную благотвори-
тельную помощь! Также дал по-

ручение Лежневу приступить к 
формированию партий грузов 
сезонного назначения, готовить 
запасы для наших солдат к зиме. 
Приближается холодное время 
года, дожди, сырость, заморозки 
и прочие осенне-зимние пробле-
мы, особенно чувствительные 
для жизни в полевых условиях. 

Обращаюсь ко всем жите-
лям Орловщины, волонтерам, 
организациям и учреждениям, 
предпринимателям, обществен-
ным и религиозным благотвори-
тельным движениям. Есть боль-
шая потребность в изготовле-
нии и отправке на фронт печей-
«буржуек», незаменимых для 
обогрева мест пребывания, вре-
менных фортификационных со-
оружений и блиндажей, а также 
для подогрева пищи. В Орлов-
ской области на малых и средних 
предприятиях, в цехах ИП уже 
есть наработанные технологии 
производства таких печей и даже 
собственные модели, есть прак-
тика закупок таких печей.

Нам нужно использовать все 
доступные возможности и обе-
спечить наших ребят теплом. 
Пожалуйста, печи очень нуж-
ны, подключайтесь, приноси-
те, привозите, помогайте! Адре-
са вы знаете: Центр патриотиче-
ского воспитания «Патриот-57» 
(г. Орёл, ул. Привокзальная, д. 8) 
и центр сбора гуманитарной по-
мощи в здании Администра-
ции Орловского района (г. Орёл, 
ул. Полярная, д. 12).

Для подготовки к осенне-зим-
нему периоду нужны также ку-
хонный инвентарь, ветроводо-
защитные материалы и вещевое 

имущество, утепленное белье, 
провизия и так далее. Это наша 
общая задача. Сейчас в процессе 
сбора 11 адресных посылок пред-
варительной стоимостью поряд-
ка 30 млн рублей (и заявки по-
ступают регулярно) для отправ-
ки в наши войска. Необходимы 
средства, способствующие более 
эффективному выполнению бое-
вых задач и сбережению личного 
состава (антидроновое оборудо-
вание, квадрокоптеры, приборы 
ночного видения, техника, запча-
сти и т. п.), а также, конечно, про-
дукты питания и бытового назна-
чения, инвентарь, медикаменты, 
средства защиты.

Работа по оказанию гума-
нитарной и материальной под-
держки наших военнослужа-
щих, сражающихся за Победу и 
во славу России, продолжается 
ежедневно и ежечасно. Великая 

благодарность простым орлов-
чанам, волонтерам, активу об-
щественных структур, их добрым 
сердцам и сильному духу за не-
иссякаемую посильную помощь 
бойцам. Там — «за ленточкой» 
ребята радуются каждой вашей 
посылке, греются каждой вашей 
весточкой, чувствуют каждую 
вашу молитву. 

Моё уважение, признатель-
ность и крепкое мужское руко-
пожатие орловским предприни-
мателям, которые, несмотря на 
сложные экономические обсто-
ятельства, активно, неформаль-
но, с полной выкладкой участву-
ют в формировании гуманитар-
ных грузов, показывают пример 
патриотизма и солидарности с 
армией России, поддерживают 
защитников Отечества и вместе с 
ними борются за Победу. 

Мы на мирной тыловой Ор-
ловщине ни на секунду не отде-
ляем себя от российской армии, 
от ее бесстрашных, мужествен-
ных бойцов, под пулями и снаря-
дами воюющих за наше общее 
право на мирную и свободную 
жизнь. И наша святая обязан-
ность, наш человеческий, граж-
данский, патриотический долг 
— быть надежной поддержкой 
и опорой нашим боевым това-
рищам. Помогая нашим солда-
там на фронте, мы с ними в од-
ном ряду. 

Вместе приближаем нашу об-
щую Победу. Вместе с боевыми 
подразделениями российской 
армии мы, жители тыла, тоже, 
своими силами и возможностя-
ми помогая нашим войскам, 
сражаемся с преступным анти-
российским альянсом, защища-
ем независимость и свободу сво-
ей страны. 

Мы и на фронте, и в тылу не 
только обязаны быть со своей От-
чизной в эту ратную годину, но и 
показывать пример патриотизма 
и верности Родине своим детям 
и внукам. Чтобы и они пронесли 
через годы и поколения память, 
храня великую историю нашей 
великой России. 

Работаем, братья-орловцы! 
Помогаем фронту! Наше дело 
правое! Победа будет за нами!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ
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(Окончание. Начало на стр. 1).

Полномочный представитель Пре-
зидента РФ в Центральном феде-
ральном округе Игорь Щёголев 
передал избранному главе реги-

она поздравления с уверенной победой 
от имени Президента России Владимира 
Путина. В частности, им было отмечено: 
«Результаты голосования показали высо-
кую оценку Вашей деятельности по раз-
витию региона. Орловская область, как 
и вся наша большая страна, вынуждена 
преодолевать объективные сложности. 
Добиваться успехов в современных ус-
ловиях непростая задача. Тем не менее, 
Вам, как главе региона, удалось сделать 
многое для Орловщины и ее жителей. 
Созданы территория опережающего раз-
вития «Мценск» и особая экономическая 
зона «Орел». На этих площадках форми-
руется современная промышленная база 
региона. Общие инвестиции превысили 
5 млрд рублей. Уровень безработицы са-
мый низкий за последние 20 лет. Реали-
зуются крупные проекты в сфере обра-
зования, ведется модернизация в сфере 
здравоохранения, пристальное внима-
ние уделяется благоустройству».

Торжественное мероприятие в связи 
со вступлением в должность губернатора 
области продолжилось в Орловском госу-
дарственном академическом театре име-
ни И. С. Тургенева.

Андрей Клычков поблагодарил за под-
держку жителей области, которые оказа-
ли ему доверие в ходе выборов. «Особая 

категория избирателей — участники спе-
циальной военной операции, — отметил 
он. — Несмотря на то, что парни ежеднев-
но и ежечасно выполняют сложные, сопря-
жённые с риском для жизни боевые зада-
чи, они изъявили твёрдое желание при-
нять участие в голосовании. И сделали 
свой гражданский выбор. Когда оказыва-
ют такое доверие, ты понимаешь: ответ-
ственность возрастает многократно. Нет 
права подвести таких людей». Губернатор 
подчеркнул, что поддержка наших вои-
нов, семей участников СВО сплотила раз-
ные политические и общественные силы 
— всех, кто понимает остроту сегодняшне-
го рубежного этапа, когда решается судьба 
страны и будущее народа. Ни на один день 
не прекращается помощь, которую Орлов-
щина оказывает нашим бойцам.

А. Е. Клычков подчеркнул: «Мы сдела-
ем всё, чтобы реализовать начинания и 
проекты, поддержанные избирателями — 
большинством жителей Орловской обла-
сти. Уверен — этот результат, как и принци-
пиальная позиция ведущих политических 
сил — яркое свидетельство нашего един-
ства перед лицом новых задач и вызовов». 

Слова благодарности глава регио-
на высказал в адрес руководства полити-
ческих партий страны, особо подчеркнул 
значение поддержки со стороны лидера 
КПРФ Г. А. Зюганова. «Мы с вами работали 
и работаем для людей, и люди оценивают 
наши усилия и результат», — подчеркнул 
губернатор. — Твёрдо убеждён: с опорой 
на внутренний потенциал, на поддержку 
руководства страны — Орловская область 

продолжит своё движение вперёд, обе-
спечивая достойный вклад в решение об-
щенациональных задач».

Глава региона подчеркнул: впере-
ди много работы. «Задачи и планы но-
сят стратегический характер — и в целом 
для региона, и для отдельных отраслей. 
Это касается масштабной программы до-
рожного ремонта, строительства объек-
тов образования и здравоохранения, соз-
дания Национального центра семеновод-
ства, а также других крупных инфраструк-
турных проектов. Новые инициативы, с ко-
торыми мы вышли на выборы, решитель-
но поддержаны избирателями», — отме-
тил Андрей Клычков.

Со сцены в адрес избранного главы ре-
гиона прозвучали слова поздравлений.

Заместитель Председателя ЦК КПРФ, 
первый заместитель председателя Ко-
митета Государственной Думы ФС РФ по 
международным делам Дмитрий Новиков 
приветствовал присутствующих, поблаго-
дарил избирателей и поздравил Андрея 
Клычкова с избранием на второй срок. 

Д. Г. Новиков зачитал приветствие ли-
дера КПРФ Г. А. Зюганова. Публикуем 
текст документа полностью.

Губернатору 
Орловской области 
А. Е. Клычкову

Уважаемый Андрей Евгеньевич!
Сердечно поздравляю Вас с повтор-

ным избранием Губернатором Орловской 
области! 

С Вашим именем в жизни Орловщи-
ны связаны важные изменения. Осущест-
вляется ряд успешных проектов и круп-
ных инициатив в целях развития терри-
тории и улучшения жизни людей. Значи-
тельны успехи в укреплении экономиче-
ского потенциала области. Увеличен объ-
ём производства сельхозпродукции. Мно-
гое делается для поддержки образования 
и здравоохранения, социальной сферы в 
целом. Проводится большая работа по 
патриотическому воспитанию. 

Сегодня Орловская область вновь ста-
ла важным форпостом Отечества. Вы ока-
зываете большую помощь защитникам 
Родины в ходе специальной военной опе-
рации, помогаете населению новых реги-
онов России.

Ваша убедительная победа на выбо-
рах, Андрей Евгеньевич, ярко доказала, 
что мои земляки уважают Ваш талант 
руководителя, Ваши деловые и чело-
веческие качества. Отрадно, что разви-
тие Орловщины достигается с опорой на 
мнение жителей при неизменной под-
держке со стороны Коммунистической 
партии Российской Федерации и других 
общественно-политических сил. 

Моя малая родина стала для Вас род-
ным и любимым краем. Просторы этой ко-
ренной русской земли дышат богатой и ге-
роической историей, яркими литературны-
ми традициями, трогательной природой. 
Потенциал Орловской области огромен. И 
я признателен Вам за настойчивое стрем-
ление реализовать его в полной мере. 

Дорогой Андрей Евгеньевич! Мы гор-
димся Вашей достойной и безусловной 
победой! Желаем энергии в реализации 
намеченных планов. Крепкого Вам здоро-
вья, счастья и успехов во всех начинани-
ях на благо Орловщины и всей необъят-
ной России!

Г. А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ 
в Государственной Думе ФС РФ.

Официальный сайт КПРФ.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Андрей Клычков вступил Андрей Клычков вступил 
в должность губернаторав должность губернатора

Первый секретарь Орловского об-
кома ЛКСМ Павел Степанов провел па-
триотический урок «Знамя нашей Побе-
ды» в Луначарской основной образова-
тельной школе п. Ясная Поляна Урицко-
го района.

Он рассказал детям о важности собы-
тий Великой Отечественной войны для  
мировой истории.

Павел Степанов рассказал о наступа-
тельной операции «Кутузов» в ходе ко-
торой был освобожден Урицкий район. 
На вопрос, а знают ли школьники исто-
рию своих прабабушек и прадедушек, 
рассказывали ли им родители о Великой 
Отечественной, дети смело поднима-
ли руки и говорили, что помнят героев, 
что у многих в семье есть прадедушки и 
прабабушки, которые воевали на пере-
довой и помогали ковать Победу в тылу.

Затем все вместе изготовили две ко-
пии Знамени Победы, которые остались 
на бережном хранении в школьном му-
зее.

На земле талантов
В Бунинскую школу Урицкого района мы приехали вместе с ру-

ководителем областного отделения Всероссийского женского союза 
«Надежда России» Мариной Франко.

В торжественной обстановке наградили грамотами участни-
ков регионального этапа конкурса «Земля Талантов». Благодар-
ности были вручены Демидовой Елизавете и Нусуровой Ольге — 
участницам конкурса в номинации «Художественное чтение» и 
вокальному коллективу «Вдохновение» (руководитель Наталья 
Исаева).

Самым знаменательным событием для всей школы стало пригла-
шение, врученное лауреату I степени в номинации «Художественное 
чтение» Виктории Саковской, прошедшей отбор Московского жюри. 
Виктория поедет вместе с делегацией Орловской области в Подмо-
сковные «Снегири» для участия в Финале X конкурса «Земля Талан-
тов»!

Желаем ей удачного выступления и новых друзей со всех уголков 
необъятной России! 

Иван ДЫНКОВИЧ.

Более 14,5 тысяч учебников 
школьникам Троицкого района ЛНР

По поручению Губернатора 
Андрея Клычкова Департамент 
образования Орловской области 
закупил и доставил для школь-
ников 1—11 классов Троицкого 
района Луганской Народной Ре-
спублики более 14,5 тысяч учеб-
ников по всем предметам.

Все 19 школ Троицкого райо-
на перешли на единые общеоб-

разовательные стандарты. 
Вместе с учебниками школам 

Троицкого района техникумы и 
колледжи региона передали ка-
бель для прокладки сети Интер-
нет, коммутаторы и краску для 
обновления игровых площадок 
в детских садах.
По информации Официального 

портала Орловской области.

Память
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КПРФ предлагает реализо-
вать закон о стратегическом пла-
нировании, но нынешнее прави-
тельство его игнорирует. Взамен 
предлагается запустить в эконо-
мику частный бизнес. По мнению 
гостя «Открытой студии» — пер-
вого зампреда комитета Госду-
мы по экономической политике 
Николая АРЕФЬЕВА, это оконча-
тельно разорит страну.

— В эфире «Свободная прес-
са». Наш сегодняшний гость Ни-
колай Арефьев, депутат Госу-
дарственной думы, первый за-
меститель председателя коми-
тета по экономической полити-
ке, секретарь ЦК КПРФ. Будем 
говорить о рубле. Нынче за дол-
лар дают 100 рублей. Получает-
ся, что за рубль — цент…

— В советское время доллар 
оценивали в копейках. И дол-
лар вообще-то, говоря, никакого 
влияния на нашу экономику не 
оказывал. Сегодня, когда страна 
попала в экономическую и фи-
нансовую зависимость от Запа-
да, курс доллара напрямую вли-
яет на все. 

...У нас довольно большая 
группа людей выезжает из страны 
вместе со своими деньгами. Кто в 
Израиль, кто в Грузию, кто в Мон-
голию, кто в Китай. Это и граж-
дане, и не граждане, кто угод-
но. Мы, следуя рыночным прио-
ритетам, говорим — забирайте с 
собой свои денежки. В прошлом 
году 4 с половиной триллиона ру-
блей было вывезено. 

Сначала запретили вывозить 
иностранную валюту, потом раз-
решили 2 тысячи долларов в ме-
сяц, потом 50 тысяч, потом 100 
тысяч, а потом разрешили вывоз-
ить миллион долларов в месяц. 

— Значит, кто-то пролобби-
ровал это решение? 

— А как же! Бежали же мил-
лионеры. Миллиардеры долла-
ровые давно всё вывезли. А мил-
лионеры вытребовали решение 
— чтобы по миллиону в месяц. 
Выехало их где-то 1800 человек. С 
остальными, помельче, их где-то 
600—800 тысяч. По сегодняшне-
му году данных нет, все закрыто. 

Беда в чем: деньги вывозят, а 
стране не хватает импорта. При 
этом нам говорят — нефть и газ 
мы у вас покупать не будем, по-
этому ни долларов, ни евро вам 
не видать, а в придачу мы вам ни 
самолетов не дадим, ни самока-
тов, ни рубашек, ни штанов вы от 
нас больше не получите. Прави-
тельство в прострации — а где ж 
теперь все это брать-то?

И придумали параллельный 
импорт. С Запада перестроились 
на Восток. Теперь штанами и ру-
башками нас снабжает Китай. 
Поставлять-то поставляют, но не 
бесплатно же. А денег у нас от 
продажи нефти и газа мало. Да 
еще мы отказались от операции с 
долларом — перешли на рубле-
вую торговлю. Продали нефть, 
получили рубли. А что с ними 
делать? Китаю рубли не нужны, 
Турции — тоже. 

75 процентов промышлен-
ных товаров в общем объеме по-
требления мы сегодня закупаем 
за границей и 28 процентов за-
купаем там же продовольствия. 
Но на все нужны деньги, а при-
ток иностранной валюты очень 
сильно сократился. Сегодня про-
фицит нашего торгового балан-

са уменьшился в три раза. Необ-
ходимо насытить внутренний ры-
нок товарами народного употре-
бления, а экономику — крити-
ческим импортом, на это нужны 
деньги, а их нет. И чем меньше 
мы будем продавать газа и неф-
ти на мировом рынке, тем боль-
ше будет зависимость от долла-
ра и тем доллар будет круче. 

Мы сейчас доедаем то, что 
купили за дешевый доллар. Про-
давцы покупают не одну рубаш-
ку, не одни штаны, они покупа-
ют сразу тысячи штук. На скла-
дах уже ничего не осталось, и 
теперь наши торговые работни-
ки покупают дорогой доллар за 
100 рублей и едут за него поку-
пать штаны. И те самые штаны, 
которые они привозили в мае, 
стоят уже почти в два раза доро-
же. Чем дороже доллар, тем до-
роже импорт, в том числе и кри-
тический. 

Вот строили мы завод. Допу-
стим, он стоил 500 миллиардов 
рублей. Сами мы станки не дела-
ем, мы уже ничего не делаем, все 
приходится покупать. А оборудо-
вание теперь в два раза выросло 
в цене, и завод стоит уже не 500 
миллиардов, а 800. Где взять 300 
млрд? В банке, в кредит. Но клю-
чевую ставку подняли с 7,5 % до 
12%, и теперь кредит надо брать 
минимум под 15%. А расплачи-
ваться чем?

 Это «умеренно-жесткая кре-
дитно-денежная политика» — 
притормозить развитие экономи-
ки и доходы населения. У них это 
называется борьбой с инфляци-
ей. Ну, давайте тогда не платить 
ни зарплату, ни пенсии, люди со-
всем ничего покупать не будут — 
цены рухнут. Заодно не давать 
кредитов экономике — экономи-
ка вся встанет. Какой толк-то от 
этого? 

— Слабый рубль, наверное, 
свидетельствует о провале им-
портозамещения. Хотя, может 
быть, это не совсем справедли-
во по отношению к аграриям. 
Но что касается автопрома, то за 
полтора года с начала специаль-
ной военной операции не сдела-
но ничего, чтобы избавиться от 
западной или восточной зависи-
мости. Депутаты что об этом ду-
мают? Они спрашивают прави-
тельство? 

— У нас правительство мож-
но спрашивать, можно не спра-

шивать, все равно получишь не-
вразумительный ответ, на кото-
рый невозможно задать уточня-
ющий вопрос, поскольку регла-
ментные нормы это не позво-
ляют. Импортозамещение нача-
лось в 2016-м году, и с 2016 года 
никак, ни на 1% не поднялось. 
Сейчас, в условиях специальной 
военной операции и санкций, 
мы казалось бы, должны разви-
вать экономику и замещать им-
порт, но я анализирую, какие 
предприятия создаются: в основ-
ном — сырьевые, для переработ-
ки сырья. Не для создания това-
ров народного потребления, ав-
томобилей или самокатов. Пол-
тора миллиона самокатов, кста-
ти, в Китае закупили. У нас эти са-
мокаты делает Ковровский завод 
во Владимирской области. Поче-
му там не берем? 

В России в год создается 100—
150 предприятий. Их даже пред-

приятиям нельзя назвать. По-
рядка 20, да, крупные, а осталь-
ные — маленькие производства, 
на которых работают по 20, 30, 
50 человек. Слава Богу, что они 
создаются, но после войны в Со-
ветском Союзе в год вводилось в 
строй 1000—1500 предприятий! 
А сегодня мы находимся в еще 
худшем положении, чем в по-
слевоенное время. Когда мы та-
кими темпами импортозамеще-
ния добьемся? На это сто лет по-
требуется.

У нас для строительства пред-
приятия требуется 62 месяца, это 
больше 5 лет. Из них на выделе-
ние земельного участка уходит 9 
месяцев. 31 месяц нужен для соз-
дания разрешительной докумен-
тации. 31 месяц! И лишь осталь-
ные 30 месяцев идут на само 
строительство завода и ввод его 
в эксплуатацию. Как так можно 
строить?

В советское время, если надо 
было строить завод, тут же выде-
ляли земельный участок, тут же 
давали проектно-сметную до-
кументацию и строили. А сегод-
ня половина срока уходит на бу-
мажную волокиту, на подключе-
ние к электросетям, к железным 
дорогам, к воде, к канализации, 
к дорогам. Вот поэтому и строим 
всего по 100—150 заводов в год.

...Бизнес все время говорит, 
что надо сократить государствен-
ную собственность, потому что 
она мешает. Пожалуйста: сей-

час 75% товаров мы закупаем за 
границей. Стройте швейные фа-
брики, обувные, по производству 
бытовой техники, обоев, клеев, 
всякой химии. Кто вам мешает? 
Никто. Почему не строите?

А потому что у нас частный 
бизнес привык покупать госу-
дарственное, вернее, брать госу-
дарственное бесплатно, а потом 
превращать его в металлолом. 
Сейчас мотовилихинские заво-
ды, которые выпускают системы 
«ГРАД», «Торнадо», попав к част-
ному бизнесу, в военное вре-
мя, подведены под банкротство. 
Это вредительство, за это судить 
надо! Я написал в Генеральную 
прокуратуру. Мне ответили, что 
нарушений нет. 

Сегодня обанкротили судо-
верфь в Севастополе. Это судо-
ремонтный завод, где ремонти-
ровались военные суда. Собира-
ются закрыть Мурманский судо-

ремонтный завод и порт, ради 
которых и строился, собственно 
говоря, Мурманск. 

И так повсюду. И сегодня пра-
вительство говорит — а давайте 
запустим частный бизнес в эко-
номику. Да они же всё разгра-
бят! Мы что, не помним 90-е? В 
России было 36 тысяч крупных 
предприятий. Сейчас таких заво-
дов осталось всего 6 тысяч! Пред-
седатель Совета Федерации В. 
Матвиенко недавно узнала, что 
мы, оказывается, шурупы и гвоз-
ди покупаем во Франции. Эко 
диво! Да мы с 90-х годов покупа-
ем шурупы и гвозди там. Вы за-
йдите в любую скобяную лавку. 
Найдете там что-нибудь россий-
ское? Все: и сантехника, и ключи, 
и гайки — все привезено из-за 
границы. А раньше шурупы де-
лали в любой школьной мастер-
ской, в любом ПТУ. 

Вот куда мы доллары-то тра-
тим. Вот почему он дорогой — 
потому что мы гвозди и шурупы 
закупаем, которые раньше лю-
бой школьник делал. Зачем мы 
доллары тратим на то, что сами 
способны делать? 

Надо давать госзаказ частным 
предпринимателям, чтобы они 
его выполняли. А у нас частные 
предприниматели сидят и ждут, 
когда наступят лучшие време-
на. Говорят, что готовы вложить 
средства, но под гарантии прави-
тельства. А правительство отве-
чает — а мы не можем вам ниче-

го гарантировать, потому что вы 
нам не гарантируете, что ничего 
не разворуете, мы уже научены! 
В результате все стоит на месте.

В прошлом году построили 90 
предприятий. Каких? Сырьевых. 
Построили две швейные фабри-
ки, но одна для шитья спецодеж-
ды, а другая для военного поши-
ва. Все остальное — горно-обо-
гатительные комбинаты и пред-
приятия по продукции передела. 
Вот и все. Про товары народно-
го потребления никто не думает. 
Возим их из Китая. 

— Если строительство новых 
заводов вязнет в бумажной во-
локите, надо поменять норма-
тивные акты. Комитет Госдумы 
по экономической политике мо-
жет на это повлиять?

— Нужно реализовать закон 
о стратегическом планировании. 
Этот закон есть, но он не работа-
ет, потому что к нему надо было 
подготовить около 300 норма-
тивных актов правительства. А 
их не подготовили до сих пор. 
И уже 6 лет этот закон лежит, не 
действуя. Планировать не хотят. 
Планирование хоть в каком-то 
виде в стране сегодня не суще-
ствует. Государственного плани-
рования нет. Сегодня посмотрел 
прогноз роста экономики. Одни 
говорят — будет 2,5% роста, дру-
гие — наверное, 2%. Я хотел бы 
узнать: ребята, вы чем руковод-
ствуетесь, когда гадаете на ко-
фейной гуще? 

В советское время в декабре, 
когда принимали план социаль-
но-экономического развития, го-
ворили, что рост у нас будет 6,5%, 
будет создано 260 тысяч тракто-
ров, 78 тысяч комбайнов, 72 ты-
сячи станков. И это не то, что за-
планировано, это, считай, то, что 
уже есть, потому что невыполне-
ние плана было чревато для всех 
руководителей — их наказывали, 
снимали с работы.

План — закон. Все было про-
считано. И эти 6,5% могли толь-
ко в 7% превратиться, но не в 6. 
Вот это было развитие! Вы мне 
скажите, когда за последние 30 
лет у нас был рост экономики в 6 
процентов?! Полтора, два, ноль 
пять... И это выдается за великое 
достижение! Да это арифметиче-
ская погрешность, карандашом 
нарисовать можно, а не рост. Се-
годня нет ни плана, ни его испол-
нения, а правительство занима-
ется тем, что уговаривает бизнес, 
чтобы он хоть что-нибудь сделал.

Вы меня извините: «Не надо 
слов там тратить по-пустому, где 
нужно власть употребить». Так 
вот эту власть нужно употре-
блять для того, чтобы заставлять 
выполнять задания, которые ста-
вятся правительством по импор-
тозамещению. А не будут выпол-
нять — нужно судить, потому что 
такой бизнес — это не бизнес, а 
вредительство.

— Вы привели отличный при-
мер с гвоздями и шурупами из 
Франции. У нас сейчас совершен-
но свободно можно купить фран-
цузское вино, шотландское ви-
ски, даже немецкий шнапс. И на 
это пойло тоже тратится валюта. 
А нельзя ввести заградительные 
пошлины на то, что нам не особо 
нужно? Или ВТО не разрешает?

— ВТО не разрешает. Но дело 
в том, что ВТО теперь уже не име-
ет никакого значения. Эта орга-
низация, можно сказать, умер-

Николай Арефьев. 
За рубль дают один цент...
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На одной из дач Подмоско-
вья мы с ним провели це-
лый день, и Путин задал 
не один десяток вопросов. 

В итоге в первом послании он 
сказал, что нужны сильная стра-
на, умная социальная политика, 
образованное поколение, нужна 
забота о детях, женщинах и ста-
риках. По сути, начал поворачи-
вать в сторону укрепления госу-
дарственности. И мы активно его 
поддержали.

Американцы, увидев это, — 
особенно после Мюнхенской 
речи Путина в 2007 году, — все 
делали, чтобы вырастить нацист-
ско-бандеровскую свору на Укра-
ине. Но в 2008 американский ка-
питализм обвалился, и следом 
десятки стран рухнули в кризис-
ную яму. Россия провалилась в 
нее глубже остальных. Почему? 
Потому что финансово-экономи-
ческая политика осталась преж-
ней: это воровская, олигархиче-
ская колея, которую протоптали 
Ельцин, Гайдар и иже с ними.

Тогда у Путина появилась 
идея новой стратегии, опираю-
щейся на национальные проек-
ты и программы, которые позво-
лили бы улучшить социальную 
политику, заняться сбережени-
ем народа. Это выглядело убе-
дительно. И в качестве локомо-
тива для реализации заявлен-
ных целей мы тогда предложи-
ли народные предприятия, бюд-
жет развития, закон «Образова-
ние для всех», учебные заведе-
ния нобелевского лауреата Ал-
ферова, опыт наших губернато-
ров. Но, к сожалению, «Единая 
Россия» оказалась невосприим-
чива к этим новациям.

Спустя время Путин, чувствуя, 
что страну обкладывают со всех 
сторон, снова изменил страте-
гическую направленность — в 
пользу суверенитета и традици-
онных ценностей. Этот шаг нель-
зя было не приветствовать. Но су-
веренитет бывает разным — эко-
номическим, финансовым, тех-
нологическим, территориаль-
ным. Следовало укреплять суве-
ренитет по всем направлениям. 
И мы предложили принять не-
обходимые для этого законы — о 
стратегическом планировании, о 
поддержке предпринимателей, 
о защите детей войны. Однако 
«Единая Россия» вновь не захоте-

ла этим заниматься.
Между тем, наши инициати-

вы активно поддержало обще-
ство. Это убедительно показа-
ли выборы 2018 года. Но вместо 
того, чтобы перестроить финан-
сово-экономическую политику, 
единороссы стали ломать поли-
тическую систему, которая скла-
дывалась сложно и тяжело. Они 
внесли 17 уродливых поправок, 
которые полностью сломали вы-
борную систему. В том числе за-
кон о гарантиях избирательных 
прав, принятый сразу после рас-
стрела парламента в 1993 году. 
Это было сделано, чтобы удер-
жать у власти ошметки ельцин-
ской эпохи. Они и сейчас занима-
ют многие кабинеты в Кремле и 
правительстве.

На мой взгляд, это была гру-
бейшая стратегическая ошибка 
«Единой России», ее принципи-
альный просчет. Мы видим сегод-
ня последствия этого просчета — 
по всем направлениям.

«СП»: — В чем конкретно про-
явились эти последствия?

— В последнее время — по 
целому ряду показателей. Каза-
лось, при нашей активной под-
держке можно использовать 
опыт Компартии на благо стра-
ны. Мы приняли ряд важнейших 
решений по сельскому хозяйству. 
Показали, как работают наши 
уникальные предприятия — со-
вхоз имени Ленина, мясокомби-
нат «Звениговский», свиноком-
плекс «Усольский» в Усолье-Си-
бирском. Но нет — тем, кто про-
должает двигаться по тупиковой 
колее 90-х, опять не пригодился 
наш опыт.

А ситуация с зерном? В ны-
нешнем году страна вырастила 
прекрасный урожай хлеба — 158 
млн тонн. При этом цена на хле-
бобулочные изделия не стала ни 
на копейку ниже. Почему? Толь-
ко потому, что никто не хочет ре-
гулировать цены на товары пер-
вой необходимости: хлеб, лекар-
ства, ЖКУ. В результате себестои-
мость килограмма хлеба — око-
ло 10 рублей, но пока он доходит 
до прилавка, цена увеличивается 
в 5—7 раз. Это немыслимо!

Казалось бы, в стране море 
нефти и газа. Запад отказался от 
наших энергоносителей, и мы по-
вернули трубу на восток и на юг. 
Но давайте и своих людей под-
держим! Идет уборка зерновых, 
надо закладывать новый урожай. 

Главное, без чего не работают ни 
трактора, ни комбайны — это го-
рючее, солярка! А она подскочи-
ла в цене до 64 рублей за литр. 
И никак эту ситуацию отрегули-
ровать не могут! Монополисты, 
захватившие трубу и прииски, не 
хотят ничего менять и только ду-
шат экономику!

Путин очень интересно, со-
держательно выступил на Вос-
точном форуме. Но хочется об-
ратить особое внимание на ту 
часть его выступления, которая 
касалась налогового законода-
тельства. Олигархия вздохну-
ла с облегчением: президент го-
ворит, что ситуацию с налога-
ми менять не будем. Но ведь из 
всех 20 ведущих стран мира толь-
ко у нас действует плоская шка-
ла налогов, при которой одина-
ковый процент доходов взыма-
ется и с нищих, и с главных бога-
чей! Это категорически неспра-
ведливо и прямо противоречит 
интересам государства. Благода-
ря такой политике олигархи не 
платят нормальные налоги, кото-
рые с них необходимо брать для 
пополнения казны и увеличения 
финансирования по стратегиче-
ски важнейшим направлениям! 
Они продолжают грабить страну 
невиданными темпами. Только в 
2022 году перегнали из России за 
рубеж 261 млрд. долларов. Сум-
марный капитал 25 наших самых 
богатых олигархов уже превысил 
300 млрд долларов. Это больше, 
чем весь российский бюджет!

И все это происходит в усло-
виях специальной военной опе-
рации, когда требуется помощь, 
поддержка, сострадание! Когда 
необходима максимальная кон-
солидация и сплоченность!

Мне порой оппоненты го-
ворят с упреком: ты требуешь 
полной смены курса! Отве-
чаю: не я требую, а президент. 
Он поставил в своем посла-
нии пять главных стратегиче-
ских задач, касающихся пре-
одоления нашего экономиче-
ского и технологического от-
ставания, повышения благо-
состояния граждан, выхода из 
острейшего демографическо-
го кризиса. И решить эти зада-
чи можно только при условии 
принципиального пересмотра 
социально-экономической мо-
дели развития.

Первая и главная задача — 
остановить вымирание. С 1991 
года только русский, государство-
образующий народ потерял 14,5 
млн человек. И в первом полуго-
дии 2023 года мы демонстриру-
ем самую низкую рождаемость за 
последние 20 лет. Как мы будем 
охранять и оберегать наш огром-
ный материк, если страна выми-
рает?! Однако «Единая Россия» 
не захотела принять даже наш 
законопроект о многодетных се-
мьях!

Путин требует выйти на ми-
ровые темпы роста. Я только за! 
Но мировые темпы — это боль-
ше 3% ВВП в год. А мы двадцать 
лет крутимся возле 1%. И чтобы 
выходить на новые темпы, надо 
создать для этого надежные ус-
ловия. 

Нам надо все сделать, чтобы 
быстро развивались стройка, со-
циалка и село. В село надо вкла-
дывать минимум 8—10% рас-
ходной части бюджета. А сейчас 
вкладывают не больше 1,5%. И 
продолжают душить аграриев 
ценами на электроэнергию и то-
пливо!

Чтобы строить, нужны креди-
ты, а финансовые власти вздули 
ключевую ставку до 13%! В ито-
ге кредиты подорожали, а рубль 
обесценился. Ну и каким образом 
решать задачи развития, если вы 
проводите такую экономическую 
политику?!

Я считаю, что финансово-эко-
номический блок, а также блок 
информационный застряли в 
«лихих 1990-х». Они пляшут под 
чужую дудку, играют по чужим 
правилам.

«СП»: — В чем сейчас главная 
задача власти?

— Выстроить новый курс, но-
вую политику. И принять про-
грамму победы. Она нами сфор-
мулирована на Третьем меж-
дународном Орловском эконо-
мическом форуме, утверждена 
Академией наук, обнародована 
огромным тиражом в ходе изби-
рательной кампании. Это и бюд-
жет развития, и 12 ключевых за-
конов, включая национализа-
цию минерально-сырьевой базы 
и поддержку талантливых детей 
из малообеспеченных семей.

У нас множество талантли-
вых детей! 1 сентября я откры-
вал торжественную линейку в 
школе № 548 совхоза имени Ле-
нина. Там в этом году десять пер-
вых классов! Там нет демографи-
ческой проблемы: 3—4 ребенка 
в семье считается нормой, пото-
му что этому прямо способству-
ет ответственная социальная по-
литика. Ну так изучите этот опыт: 
люди налоги платят, работают 
прекрасно, технологии новей-
шие, социалка великолепная! 
При этом совхоз ни копейки у го-
сударства не берет!

Единороссы говорят сейчас: 
мы кругом победили! Я спра-
шиваю: а где вы победили? В 
чем ваша победа? Страна вы-
мирает — вы победили? Кре-
дит невозможно взять — вы 
победили? Цены на хлеб и со-
лярку угрожают нашей продо-
вольственной безопасности — 
вы победили?!

Чтобы побеждать, надо спла-
чивать людей, реализовывать но-
вый курс. Вот тогда мы увидим на-
стоящие победы!

«Свободная пресса».
(Публикуется в сокращении).

Геннадий Зюганов: Я спрашиваю 
«Единую Россию»: а где вы победили?!

ла. Ведь санкции не только про-
тив России введены, но и против 
Белоруссии, Китая, Ирана, КНДР, 
многих африканских, централь-
но-американских стран, Вене-
суэла пострадала, Ирак, Ливия, 
Египет, то есть разбалансирован 
весь рынок, санкционная война 
разрушила практически все ми-
ровое торговое пространство. 
Теперь ВТО совершенно не нуж-
на, хотя еще пытается свою волю 
навязать.

 КПРФ ставит вопрос о том, 
чтобы наша страна вышла из 
ВТО. Один законопроект о вы-
ходе заблокировали, мы внесли 
второй, он сейчас висит в Думе. 
Мы готовы доказать, что присут-
ствие России в ВТО бесполезно. 

Необходимо переходить на 
мобилизационную экономику. 
Люди часто не понимают, что 
это такое, принимая мобилиза-
ционную экономику за какую-то 
всеобщую мобилизацию. Мы не 
касаемся военных дел, мы гово-
рим об экономике. Мобилизаци-
онная экономика работает под 
руководством правительства — 
владельцы предприятий получа-
ют свой доход, но полностью пе-
реходят под управление мини-
стерств. Бизнесменов уговарива-
ют выпускать ту или иную про-
дукцию, а они еще выкобенива-
ются! Тогда давайте заберем эти 
предприятия. Их не конфискуют, 
они переходят под государствен-
ное управление — будем делать 
ту продукцию, которая нужна, 
которая важна сегодня для им-
портозамещения. Нужно состав-
лять государственный заказ, го-
сударственный план и обязывать 
предприятия делать то и в таком 
количестве, в каком это сейчас 
необходимо.

Мы зависим от Запада, а не от 
своих природных ресурсов. 75% 
промышленных товаров мы заку-
паем за границей. Даже если бы у 
нас горы угля прямо на земле ле-
жали, что толку, если этот уголь 
никто не берет? Если бы у нас все 
цистерны были заполнены неф-
тью, что толку, если ее никто не 
покупает? Такая нефть никакой 
цены не имеет и никакого уча-
стия в нашей экономике не при-
нимает. Зависимость можно по-
бедить только импортозамеще-
нием. 

Если мы золотовалютные ре-
зервы направим на строитель-
ство заводов, тогда мы их будем 
вводить не по 150 в год, а по ты-
сяче. Статистика по предприяти-
ям удручающая. Мало кто зна-
ет, но в позапрошлом году у нас 
на 160 тысяч предприятий ста-
ло меньше. В прошлом — мень-
ше еще на 38 тысяч. Ликвидация 
предприятий опережает их реги-
страцию.

Скажу о своем регионе: в Вол-
гограде за несколько лет исчез-
ли канатный завод, судоверьфь, 
алюминиевый завод, завод буро-
вого оборудования, можно пере-
числять до бесконечности. 

Надо наложить мораторий на 
банкротство предприятий, пото-
му что через банкротство идет 
уничтожение промышленно-
производственного потенциала. 
И все это делается довольно гра-
мотно, так что даже прокуратура 
не может найти концов.

Надо запретить приватиза-
цию, кроме ликвидации пред-
приятий, она ничего не принес-
ла. 

...Вы знаете, что у нас 92% то-
варооборота до сих пор принад-
лежит иностранным торговым 
сетям? Я не говорю, что торговля 
должна быть государственной, 
но она должна быть националь-
ной. Только тогда развитие будет 
возможным. 

«Свободная пресса».
(Расшифровка эфира «Открытой 

студии» дается в сокращении).
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Орел стал одним из 10 
городов России, где в сентя-
бре открылась фотовыстав-
ка «Взрослые истории де-
тей Донбасса». Это проект 
благотворительного фонда 
«Память поколений». На вы-
ставке представлены 10 фо-
тографий — 10 пронзитель-
ных историй, маленьких ге-
роев Донбасса. Под каждой 
историей — QR-код, по кото-
рому можно увидеть видео-
интервью с героями фото-
графий. 

Экспозиция размещена 
на бульваре Победы и будет 
открыта до 31 октября.

Этот текст о том, каким те-
перь стал бывший русский город 
Харьков, чем он живет и как в 
нем живется человеку, не отка-
завшемуся от своих убеждений. 
Его автор как раз такой человек. 
Он не убежал из города, как мно-
гие, пережив самое тяжелое вре-
мя вместе с ним. Он понимает, 
что страшно рискует, в том чис-
ле предложив опубликовать ИА 
Регнум свои заметки. Тем не ме-
нее, рассказать о происходящем 
— его сознательное решение. 
Потому что это голос тех, кого 
не слышно. Кто заперт в тюрьме, 
в которую превратили государ-
ство, кто находится под присмо-
тром добровольных надзирате-
лей, получивших власть над чу-
жими жизнями. Тех, кто еще не 
потерял надежды.

Догадаться, что в ста кило-
метрах отсюда идет война, ре-
альная война с горой трупов по 
обе стороны ЛБС, можно только 
по воздушным сиренам, которые 
раздаются каждые полчаса, и по 
забитым фанерой окнам домов, 
которые жители либо покинули, 
сбежав на запад, либо не спешат 
восстанавливать в ожидании но-
вого наступления. Будет оно или 
нет, никто не знает, но слова Пу-
тина о демилитаризованной «са-
нитарной зоне» помнят все, и кто 
с ужасом, а кто с надеждой ждет 
прихода ВС РФ. 

На воздушные тревоги вни-
мания никто уже не обращает, 
даже не реагирует, кроме бан-
ков и некоторых особо «про-
двинутых» типа оператора свя-
зи Vodafone, магазины которо-
го, следуя предписаниям вла-
стей, закрывают на это время 
свои двери и выгоняют посетите-
лей. Харьков — прифронтовой 
город, здесь до сих пор действу-
ет комендантский час с 23:00 до 
05:00 утра, а уличное освещение 
включают лишь на пару часов. 
Сейчас тоже прилеты случаются 
почти каждый день, но привык-
шие к этому харьковчане даже 
не интересуется, где и что взор-
вали. Какая разница…

Город вернулся к почти мир-
ной жизни, людей стало значи-
тельно больше, открылись все 
закрытые до этого магазины, 
кафе и рестораны. Военных в го-
роде стало значительно меньше, 
но облавы на потенциальных 
призывников в метро (которое 

работало и работает совершен-
но бесплатно все это время) и на 
улицах продолжаются. Война и 
военкомы собирают свою жатву, 
и мужчин призывного и средне-
го возраста стало в разы меньше. 

В магазинах никто уже не ску-
пает соль и спички, товаров ста-
ло почти как до войны (чего не 
скажешь о ценах, которые крат-
но выросли). При этом из города 
пропал и «Кракен» — самое бое-
способное и натасканное запад-
ными инструкторами харьков-
ское подразделение «Азова» (за-
прещенная в РФ террористиче-
ская организация. — Прим. ред.) 
Наконец-то этих идейных фаши-
стов отправили куда им и следу-
ет — для утилизации на фронт, 
где, как говорят, их ряды уже 
сильно проредили.

Мусор вывозится, вода и элек-
тричество есть, а курс доллара 
изумляет своей непоколебимо-
стью. Таким образом, война вро-
де бы есть, но её как бы и нет. Как 
будто я смотрю страшный сон и 
нужно просто проснуться. Ду-
мал ли я в начале СВО, что спу-
стя полтора года после ее начала 
не буду знать, чем закончатся ак-
тивные боевые действия, а глав-
ное — где? Вот мои записи тех 
дней (писал «в стол», без всякой 
надежды на публикацию).

25 февраля. Спал шесть ча-
сов, норм. С утра работал Су-24, 
наш (в смысле российский), от-
бомбился, или ракетами класса 
«воздух-поверхность» так отра-
ботал, что у меня стекла чуть не 
вылетели, потом пошла украин-
ская РСЗО молотить. Ночью го-
род возьмут, уже сейчас в горо-
де никого, все магазины закрыты, 
воды нигде нет, мусор не вывозят 
два дня — ждут Путина.

26 февраля, 10:30 утра. Дваж-
ды уже срабатывала воздушная 
тревога, мэр обратился к жите-
лям с просьбой покинуть дома 
и укрыться в бомбоубежищах, 
подвалах или метро. Сижу в сво-
ем «подвале» на 5-м этаже, жду 
Путина, пока не идет.

26 февраля, 23:30. Полыхает 
все небо над ХТЗ, видео этого за-
рева уже появилось в сети с хэш-
тегом: «Вечерний Харьков», в час 
ночи стрельба стихла. По лич-
ным контактам среди ВСУ есть 
информация, что укровоенным 
дана команда не сопротивлять-
ся, дабы сохранить жизнь. Сегод-
ня ночью все решится, с утра, на-

деюсь, увидеть чудеса переобу-
вания.

Но не случилось… Чем 
«штурм» закончился, вы знаете. 
По прошествии этих событий по-
нятно лишь одно: у русских что-
то с самого начала пошло не так. 
Шли, как на парад, а столкнулись 
с ожесточенным сопротивлени-
ем. Про парад — это не форму-
ла речи, реально техника шла с 
георгиевскими лентами на бро-
не, а на Холодной горе, отстав 
от колонны, заблудилась маши-

на с парадной формой. Что ста-
ло с водилой — не знаю.

В результате эйфория пер-
вых дней СВО сменилась удивле-
нием и непониманием. На смену 
им пришел страх за свою судь-
бу и тупая апатия. Липкий страх 
пробрался под рубашку боль-
шинства еще недавних симпа-
тиков РФ и сковал их души. Если 
до 24 февраля число таких лю-
дей в Харькове колебалось от 40 
до 60% (в разные периоды после 
Майдана по-разному), то с каж-
дой новой ракетной бомбарди-
ровкой города это число таяло, 
пока спустя полтора года не ска-
тилось к статистической погреш-
ности в 2—3%.

Возможно, их и больше, но 
озвучивать свою позицию себе 
дороже, даже дома на кухне за 
закрытыми окнами и дверями не 
каждый рискнет. Поверьте, это 
не пустые слова — тут такие су-
мерки фашизма начались, что 
Гитлер с Геббельсом с завистью 
курят, вопрошая из ада: «А что, 
оказывается, так можно было?»

Оказывается, можно было… 
Еще из прошлогодних записей:

Теперь моя жизнь здесь не 
стоит и копейки. Жизнь любого 
человека здесь сейчас не стоит и 
копейки. Я могу попасть под рус-

ские ракеты (уже попадал, удо-
вольствие не пожелаю никому). 
Что такое прилет крылатого «Ис-
кандера», может понять только 
человек, попавший под него.. 
Страшнее только прилет крыла-
того «Калибра», но пока Бог ми-
ловал. С таким же успехом я могу 
попасть и под украинские «Гра-
ды». Тоже уже попадал, выжил 
лишь чудом, когда одна ракета 
из пакета не долетела до моего 
дома каких-то 20 метров, вонзив-
шись во впереди стоящее зда-

ние, спалив верхний этаж вме-
сте с жильцами, а вторая раке-
та перелетела через него 20 ме-
тров, от взрыва которой у меня 
упал потолок прямо на меня и 
вынесло во всем доме все окна. 
И это всего лишь «Град», даже не 
«Ураган» или «Смерч». 

Половина северной Салтовки 
и Пятихатки сейчас в руинах, вос-
станавливать их никто не соби-
рается. При этом я не боюсь рус-
ских ракет или бомб. Они знают, 
куда летят, ночью прилетает са-
молет, а утром кто-то не находит 
на привычных местах то военко-
мат, то танковое или авиацион-
ное училище, то облгосадмини-
страцию или управу СБУ. Я боюсь 
украинские РСЗО и тяжелую арту, 
которые шмаляют как подорван-
ные весь день.

Меня могут убить прямо на 
улице просто так лишь потому, 
что я не понравился какому-то 
непонятному человеку с авто-
матом и синей повязкой, нахло-
бученной поверх гражданской 
одежды. Или быть забитым до 
полусмерти. А если у тебя на ули-
це захотят проверить телефон и 
выяснится, что «есть только кно-
почный», это вообще 90-про-
центный шанс попасть на «уста-
новление личности».

Поверьте, все эти моральные 
уроды, гопники, получившие в 
свое распоряжение огнестрель-
ное оружие, называющие себя 
бойцами теробороны, гораздо 
хуже бойцов ВСУ. 

Также я могу погибнуть в за-
стенках СБУ, куда меня сдадут 
бдительные соседи как путинско-
го шпиона, который по ночам сиг-
налит ему, включая свет на кух-
не. Равно как и в СБУ бесполезно 
доказывать, что ты не путинский 
шпион, когда у тебя в компьюте-
ре полно компромата на тебя же 
самого (начиная от кавера гимна 
СССР и кончая «вражескими ре-
сурсами», которые ты посещал в 
последние месяцы). Самое смеш-
ное, что за нацистский военный 
марш тебе вообще ничего не бу-
дет, равно как и за свастику на 
всю спину или руны СС.

Я уже не осуждаю своих дру-
зей, которые не то что говорить 
на запрещенные темы, они даже 
думать в эту сторону боятся. И 
поверьте, это еще не вечер! Если 
раньше Харьков был русским 
городом, то теперь «мутантов» 
здесь 95—97%. И все они люто 
ненавидят Россию и Путина. Объ-
яснять им, что во всем виноват их 
«президент мира», который при-
нес войну, гиблое дело. Такова 
объективная реальность. 

В каждой украинской семье 
уже есть погибшие на этой вой-
не или знакомые и друзья по-
гибших. А это борозда, пролег-
шая между нами на поколения. 
Я еще ничего не говорю про по-
коление зомби, родившихся в 
двухтысячных, для которых нет 
никаких авторитетов и которые 
воспринимают историю в том 
виде, в котором ее им скарм-
ливают пришедшие к власти на 
Украине в 2014-м негодяи и пе-
рерожденцы.

Настоящие сумерки фа-
шизма начнутся, если РФ оста-
новит свою СВО на полпути, 
ограничившись уже заняты-
ми территориями по причи-
нам высшей целесообразно-
сти. Хотя это будет смерть не 
только для меня, но и для нее, 
просто с временным лагом. 
Надеюсь, в Кремле это пони-
мают и дойдут до конца.

Владимир ВОЛКОНСКИЙ.
ИА «Регнум».

(Публикуется в сокращении).

«Взрослые истории детей Донбасса»

Если Россия остановит СВО…
Записки симпатизирующего России жителя Харькова
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Все началось с очень ре-
зонансного заявления в 
апреле нынешнего года 
главы ВТБ Андрея Кости-

на о необходимости проведения 
нового раунда приватизации гос-
собственности. 

А в мае председатель След-
ственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин на Петербург-
ском международном юридиче-
ском форуме, наоборот, предло-
жил национализировать основ-
ные отрасли экономики страны.

Затем в июне на Петербург-
ском международного экономи-
ческом форуме группа государ-
ственных чиновников (министр 
экономического развития Мак-
сим Решетников, помощник пре-
зидента РФ Максим Орешкин, 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина и 

др.) выступили единым фронтом 
в пользу новой приватизации. 
При этом их поддержали некото-
рые предприниматели (в частно-
сти, Олег Дерипаска). 

А конце июня-начале июля в 
Орле под эгидой КПРФ проходил 
III Орловский международный 
экономический форум, на кото-
ром звучали единодушные при-
зывы к пересмотру итогов чубай-
совской приватизации, т.е. к ре-
приватизации госсобственности.

11 сентября тему приватиза-
ции затронул на сессии ВЭФ гла-
ва РСПП Александр Шохин. При-
знание главы «профсоюза оли-
гархов», что в процессе прива-
тизации были допущены «ошиб-
ки», вызвало интерес. 

12 сентября на пленарном за-
седании ВЭФ выступил Прези-

дент Владимир Путин. Вот фра-
за из выступления главы госу-
дарства, которая разлетелась по 
многим СМИ: «То, что прокурату-
ра активно работает по отдель-
ным направлениям, компаниям, 
— правоохранительные органы 
имеют право оценивать то, что 
происходит в экономике в кон-
кретных случаях. Но это не связа-
но с какими-то решениями по по-
воду деприватизации. <…> Кош-
марить никого не будут, но все 
должны соблюдать законы Рос-
сийской Федерации. <…> Пре-
следовать кого-то только по фак-
ту того, что человек бизнесом за-
нимается, никто не собирается».

Трактовки этих слов в СМИ и 
социальных сетях сильно разли-
чаются. Кто-то понял их так: пе-
ресмотра итогов приватизации 

не будет. Кто-то акцентировал 
внимание на том, что Россия бу-
дет по-прежнему идти по пути 
капитализма. Кто-то понял, что 
общего пересмотра итогов при-
ватизации не предусматривает-
ся, но исключения из этого пра-
вила могут быть.

Генеральная прокуратура и 
ее глава Игорь Краснов призна-
ли, что приватизация 90-х годов 
была за редкими исключения-
ми незаконной. Путин после сво-
их слов о деприватизации доба-
вил, что «Игорь Викторович (ге-
неральный прокурор Краснов — 
В. К.) мою позицию знает«. Крас-
нов, находящийся в зале, в ответ 
кивнул головой.

В конце августа в материа-
ле РБК был обнародован спи-
сок компаний, которые Генпро-
куратура требует вернуть госу-
дарству. На первом месте в спи-
ске оказалась компания «СИБЭ-
КО» (занимается реализацией те-
пловой и электрической энергии, 
крупнейшее в Сибири). 17 авгу-
ста Генеральная прокуратура по-
дала иск против предпринима-
теля Андрея Мельниченко, вла-
дельца этой компании (между 
прочим, он вместе с семьей на-
ходится на первом месте в спи-
ске богатейших людей России по 

версии Forbes).
Некоторые эксперты счита-

ют, что до 24 февраля прошло-
го года вопрос о деприватизации 
поднимать было невозможно. 
Есть предположение, что между 
Президентом и олигархатом еще 
на рубеже веков было заключе-
но некое соглашение о разделе 
сфер влияния. Олигархи не ле-
зут в политику и геополитику, а 
государство не лезет в их биз-
нес. Но после начала СВО дого-
вор перестал действовать и те-
перь государство начинает втор-
гаться в бизнес и наводить там 
элементарный порядок. В тече-
ние первых полутора лет после 
начала СВО такое вмешатель-
ство государства в экономику и 
бизнес было не очень заметным 
и не очень уверенным. Но с ны-
нешнего лета и Генпрокуратура, 
и арбитражные суды стали дей-
ствовать смелее. Кажется, они 
начинают разгребать авгиевы 
конюшни того беззакония, кото-
рое у нас называлось «привати-
зацией». Хотелось бы верить, что 
мы стоим у начала масштабного 
процесса деприватизации.

Валентин КАТАСОНОВ.
«Завтра».

(Публикуется в сокращении).

Деприватизация?
Хотелось бы верить...

Последний шанс 
То, что мы зарубились с целым миром сейчас, 

— это, по сути, был последний наш шанс выиграть 
и сохранить себя. Как страну и как народ. Но если 
бы еще десять лет российское подрастающее обще-
ство воспитывали блогер Поперечный, рэпер Окси-
мирон, писатель Глуховский, все эти топовые режис-
серы и Антоша Долин в гостях у Вани Урганта, то че-
рез десять лет качнуть страну в другую сторону ока-
залось бы уже невозможно. Не первое уже военное 
подразделение собираем мы с товарищами, и я в ко-
торый раз замечаю: да, добровольцами идут моло-
дые ребята, отличные, золотые, но костяк всех под-
разделений — это 40—50 лет. По сути — последние 
советские поколения, у которых иная прошивка. 

Если тебе в детстве и в юности однажды вдолби-
ли на уроках, скажем, НВП (начальной военной под-
готовки) несколько простейших истин — эти исти-
ны, даже если ты раньше толком не понимал, о чем 
речь, однажды дадут о себе знать.

Но ведь через десять лет нашему поколению 
было бы уже под 60. И для большинства из нас этот 
возраст оказался бы некондиционным: что тут за 
вой на, какое еще служение, какие контракты, ког-
да подняться на третий этаж — стало бы уже про-
блемой.

А вот что случилось бы за десять лет в насквозь 
пролибераленной на всех уровнях России с последу-
ющими за нашим поколениями — вопрос нисколь-
ко не спорный и не сложный. Это простой вопрос! У 
нас через Верхний Ларс рванули бы не 1,5 млн, а сра-
зу бы минимум 15 млн. И это еще хорошо, что они 
куда-нибудь рванули бы, а не собрались в Москве 
возле Кремля.

Теперь мы видим, как в муках из дебрей выби-
рается, выламывается иная страна. Роды идут мед-
ленно, иногда кажется, что вообще не идут, — и тем 
не менее шансов пересобраться всё больше. А шан-
сов вернуться в прежнее состояние — всё меньше.

ТГ Захар ПРИЛЕПИН.

У КНДР есть...
По следам визита Ким Чен Ына

Северная Корея всю жизнь 
готовилась к войне с огромным 
расходом боекомплекта. Поэто-
му наиболее развиты у них ар-
тиллерия и РСЗО. Не секрет, что 
НАТОвская артиллерия даль-
нобойней и точнее российской. 
Положение спасают «Ланцеты», 
отогнавшие всю западную арту 
на 30 км, что значительно снизи-
ло артиллерийское преимуще-
ство ВСУ. 

Так вот, у КНДР есть дально-
бойные 170-мм самоходные ар-

тиллерийские установки М-1989 
«Коксан», которые забрасывают 
обычные осколочно-фугасные 
боеприпасы на 40 км, а активно-
реактивные — на расстояние до 
60 км. Это уровень лучших НА-
ТОвских образцов.

У КНДР очень широкая но-
менклатура РСЗО. Например, 
240-мм РСЗО M1985 / M1991 по-
ражает цели на дистанции в 
65 км. Есть вообще монстр — 
600 мм РСЗО KN-25. В ходе испы-
таний в августе 2019 такие раке-

ты пролетели около 380 киломе-
тров, достигнув высоты 97 кило-
метров. Вес боеприпаса — 3 т.

И самое важное:  в Северной 
Корее нет коррупции. Понятно, 
почему. Поэтому там на складах, 
а не на бумаге, лежат снаряды 
на 8-миллионную армию — то-
варищ Ким может ОЧЕНЬ СИЛЬ-
НО помочь России.

Самое же слабое место ар-
мии КНДР — авиация. Поэтому в 
Комсомольске-на-Амуре лидер 
КНДР отправился на завод, где 
производят Су-35.

США уже оценили возмож-
ные последствия военного со-
трудничества  КНДР и России и 
пригрозили нашему союзнику 
новыми санкциями. Но вы пони-
маете, насколько это слабый ар-
гумент для товарища Кима. 

По материалам Интернета.

Кратко доложу по ситуации на 
фронте без привязки к конкрет-
ным направлениям. Информа-
ция получена из первоисточни-

ков, систематизирована, сделаны сле-
дующие выводы.

Противник, конкретно напоров-
шись на наши силы в начале своего 
контрнаступа, поменял тактику бо-
евых действий. Они больше не идут 
вперед большими силами, им оче-
видно запретили массово бросать тя-
желую технику.

На сегодняшний день они переш-
ли к тактике выдавливания, масси-
рованно применяют кассетные сна-

Наш главный враг — враньё
ряды, наносят огневое поражение 
по опорным пунктам наших подраз-
делений, штурмовым группам, у них 
много боеприпасов, они стараются 
выжечь абсолютно всё. Да, такая си-
туация вынуждает наши войска от-
ходить вглубь. Недалеко, но места-
ми потеряли в глубину до 10 кило-
метров территории. Враг где-то за-
нял наши позиции обороны, которые 
весьма качественно оборудованы на-
шими же руками.

После преломления линии оборо-
ны враги создали условия невозмож-
ности применения птуров нашими 
вертолетами, они за счет прогиба ли-
нии стали доступны ПЗРК противника. 
Эффективность работы наших верто-
летов снизилась.

Враг научился работать и с на-
шими весьма грамотно сделанны-
ми минными полями. Они грамотно 
разминируют их, нанося огневое по-
ражение артиллерией и применяя 
тралы.

Наша артиллерия повысила каче-
ство контрбатарейной борьбы. Есть ре-
зультаты, но снова противник приспо-
собляется. В основном все его орудия 
установлены в глубине на расстоянии, 
недоступном для нашей артиллерии. 
На самых «жарких» направлениях со-
средоточили оценочно до двух артил-
лерийских бригад, это не считая артил-
лерии местных бригад. Мы много по-
жгли их буксируемой артиллерии, они 
перешли к применению САУ. Наши 
говорят о том, что поймать их очень 

сложно, практически невозможно, по-
сле второго пристрелочного выстрела 
они перемещаются, меняют позицию.

Беспилотия у них уйма и даже 
больше. Мы здесь тоже приспособи-
лись, крайние 2—3 недели эффектив-
но стали их уничтожать. Хорошо про-
тив БПЛА работают ЗРК «Вербы» и 
«Стрелы-10». Но беспилотников у хох-
лов тьма, применяют они и их с умом, 
вы видите эти атаки не только на 
фронте, но и в нашем глубоком тылу.

Вывод основной в том, что война 
продолжается. Да, мы сильнее, воины 
наши крепче и мужественнее, войска 
профессиональнее. Мы терпим, при-

спосабливаемся, адаптируемся, по-
беждаем, положили уже очень много 
живой силы врага. Но глупо отрицать, 
что сегодня против нас воюет НАТО 
со всеми своими передовыми техно-
логиями. Победим мы в любом вари-
анте, но Победу отдаляет от нас толь-
ко одна наша серьёзная беда — вра-
ньё. Да, его стало меньше, чем было 
в начале СВО, но оно есть. Есть на раз-
ных уровнях, об этом говорят в вой-
сках. Лживые доклады, к сожалению, 
приводят к неправильным решениям 
на самых разных уровнях. Это есть, да-
вайте это признавать и с этим бороть-
ся, иначе беда.

ТГ Андрей ГУРУЛЕВ/
депутат Государственной Думы
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СВЯЗЬ ВРЕМЁН

Болховский райком КПРФ 
выражает искреннее 

соболезнование члену 
райкома Новикову Дмитрию 
Дмитриевичу в связи со смер-

тью брата Александра.

Поздравляем!

КАМЫСБЕКОВА 
Кожакелди, 

члена бюро Мценского 
РК КПРФ 

— с 75-летием!
Мценский РК КПРФ, 

Отрадинское п/о. 

*     *     *
ИВАНОВА 

Ивана Владимировича 
— с рождением дочери!

Северный РК КПРФ, 
п/о № 63.

80-летие первого парада 
партизан, который со-
стоялся в Орле 19 сен-
тября 1943 года, было 

отмечено открытием фотовы-
ставки на ул. Ленина. В многочис-
ленных документах, представ-
ленных на специальных стендах 
под открытым небом, раскрыва-
ется история партизанского дви-
жения в Орловской области, ко-
торая в то время по своей тер-
ритории была просто огромной 
и действительно являлась цен-
тральной частью России.

Выставка организована си-
лами и средствами Орловского 
управления ФСБ при активном 
участии местной ветеранской ор-
ганизации КГБ СССР — ФСБ РФ. 
Один из членов этой организа-
ции Г. А. Афанасьев и собрал 
весь этот уникальный матери-
ал, который составил содержа-
ние выставки и лег в основу кни-
ги Г. А. Афанасьева «Незримый 
фронт». 

Среди общеизвестных фак-
тов здесь много и доселе не опу-
бликованного. Например, доку-
менты о кадровом составе пар-
тизанских сил. К весне 1942 года 
было «взято на учет» 25856 ор-
ловских партизан. В их числе 
были военнослужащие РККА, 
вышедшие из окружения, в том 
числе лица старшего и средне-
го комсостава — 1621 человек, 
младшего комсостава и рядовые 
— 8275 человек. Из числа пар-

тийных и советских работников 
в партизанских отрядах воева-
ли: 1 председатель облисполко-
ма, 19 секретарей райкомов пар-
тии, 17 председателей райиспол-
комов, 134 учителя и 24 врача. И 
15960 — рядовых граждан. 10093 
рабочих, 8007 крестьян, 7756 слу-
жащих. 17493 русских, 2570 укра-
инцев, 1794 представителя «дру-
гих национальностей».

А вот еще один любопытный 
документ — приказ начальни-
ка областного НКВД 1943 года. 
В нем идет речь о том, что быв-
шие партизанские базы в лесах, 
которые во время оккупации слу-
жили надежным убежищем для 

народных мстителей, после из-
гнания гитлеровцев стали укры-
тием для разного рода фашист-
ских прихвостней, не ушедшими 
с немцами. И выкурить их отту-
да оказалось не так-то просто. В 
приказе главного орловского че-
киста расписан целых ряд перво-
очередных мер вплоть до аген-
турной работы, направленных на 
скорейшее очищение партизан-
ских лесов от банд предателей. 

Судя по документам, массо-
вая и руководимая партией пар-
тизанская война на Орловщине 
началась не ранее апреля 1942 
года, когда был создан «единый 
штаб южного массива брянских 

лесов», объединивший 48 отря-
дов. До этого, то есть с начала 
вой ны и до весны 1942 года, пар-
тизанская борьба на оккупиро-
ванных территориях области осу-
ществлялась под руководством 
НКВД и представляла собой ско-
рее диверсионно-разведыва-
тельную деятельность, чем пол-
ноценную партизанскую войну, о 
которой мы знаем из школьных 
учебников. 

После завершения Курской 
битвы примерно тысячу бывших 
партизан собрали в освобожден-
ном Орле. Их разместили на по-
стой у местных жителей, «орга-
низовали» для них баню, накор-
мили и даже выдали новое на-
тельное белье. А потом был ми-
тинг.

 Нынешней площади Ленина 
тогда не существовало. Был ста-
ринный бульвар, изуродованный 

немцами во время оккупации, и 
часть улицы, которая с 1936 года 
носит имя М. Горького. Партизан-
ский митинг состоялся там, где 
улица Ленинская сворачивала 
на ул. Горького, огибая бульвар у 
руин старинного здания бывше-
го Северного банка (теперь здесь 
висит мемориальная доска о со-
бытиях 19 сентября 1943 года). 
Участники митинга приняли об-
ращение к Верховному Совету 
СССР и товарищу Сталину, а по-
том прошли парадной колонной 
вниз по Ленинской. 

Во второй раз советским пар-
тизанам довелось маршировать 
в победном строю год спустя, 
в освобождённом Минске. Но 
впервые их чествовали как геро-
ев именно в Орле. 

Андрей ГРЯДУНОВ.

Первый парад партизан был в ОрлеПервый парад партизан был в Орле

В мероприятиях в честь 80-й годовщины 
исторического Парада орловских партизан 
приняли участие заместитель Губернатора 
Орловской области по планированию, эко-
номике и финансам Вадим Тарасов, пред-
седатель Орловского областного Совета 
народных депутатов Леонид Музалевский, 
члены регионального Правительства, ру-
ководство города, лидеры общественных 
объединений, жители города Орла.

Торжества начались с возложения цве-
тов к мемориальной доске, посвященной 
историческому Параду.

От имени главы региона к участникам 
мероприятия обратился Вадим Тарасов. Он, 
в частности, сказал: «Более 60 тысяч чело-
век сражались в партизанских соединени-
ях на территории Орловской области. Око-
ло 12 тысяч орловских партизан награжде-
ны боевыми орденами и медалями. Под-
виг патриотов, бесстрашно громивших фа-
шистских оккупантов, навсегда останется в 
памяти поколений. Партизанское движе-
ние Орловщины — гордость нашего геро-
ического края, истинный символ мужества, 
отваги и любви к своей Родине, непреклон-
ной воли к Победе».

На главной площади города состоялось 
шествие реконструкторов и юнармейцев, 
посвященное 80-летию Парада. Организа-
тором шествия реконструкторов выступи-

ТоржестваТоржества

пил благотворительный фонд 
«Победа» под руководством Ни-
колая Красикова. В нем приняли 
участие члены поисковых объе-
динений «Факел» и «Дороги вой-
ны», а также военно-историче-
ского клуба «Орловская пехота».

По информации Официального 
портала Орловской области.
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